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Por epidemia en hospital civil de Santiago, 
pacientes tienen que ser retirados

Terminó una edición de nuestra máxima festividad 
en honor al Santo Patrón el Sr. de la Ascensión

*Como ya es costumbre, la fiesta religiosa resultó todo un éxito.

José María Castañeda 

Por cuestiones de salud, me vi en la necesidad de 
internarme en el Hospital Civil de esta ciudad, 
donde permanecí por más de 16 horas. En ese 
lapso, me pusieron litro y medio de suero junto 
con otros medicamentos, por lo que la atención 
médica fue excelente. El problema surgió al día 
siguiente, ya que la doctora que me atendía 
había dicho que sería sometido a un estudio, 
cosa que no se me aplicó debido a que no había 
el material necesario que se requería.
Sin embargo, lo peor vino posteriormente, 
cuando el personal nos advirtió que teníamos 
que abandonar el nosocomio, ya que se había 
detectado una epidemia de hepatitis, seguida 
por un cuadro de dengue, además de probables 
casos de COVID-19. Por lo tanto, en orden 
abandonamos el hospital.
Es de hacer mención que el hospital continuó 
recibiendo pacientes; sin embargo, quedó 
latente la duda de si fue verdad o no la primera 
versión vertida en torno al grado de epidemia 
a consecuencia de la hepatitis, dengue y 

COVID-19. Nadie oficializó la primera versión. 
Lo cierto es que no se debe juzgar muy a la 
ligera una versión donde se ponga en peligro la 
salud de los pacientes.

Este servidor está en casa, terminando de 
recuperarse de la enfermedad por la que nos 
vimos precisados a hospitalizarnos. Sea por 
Dios. Así las cosas.

José María Castañeda 

En lo que refiere a la fiesta pagana, 

también podemos darle una 
calificación de 10, con la fabulosa 
pista de hielo completamente 

gratuita para el público, que tuvo 
un lleno diario. Los eventos al aire 
libre fueron magníficos. Aunque 

el reportero, al que ya comienzan 
a caerle los años encima, no pudo 
asistir, los comentarios ciudadanos 
fueron excelentes. Por lo tanto, 
puedo asegurar que la festividad 
pagana no desmereció, ya que los 
comentarios fueron más buenos 
que malos, lo que hace creer que el 
éxito fue total.
Eduardo Lugo, pese a sus esfuerzos, 
realizó un magnífico papel como 
presidente municipal y responsable 
moral del festejo. La pista de hielo 
gratuita, la pléyade de artistas 
como Chabelita en el teatro al aire 
libre, Pavel, el comediante de las 
estrellas, y tantos otros hicieron 
que, con banderas desplegadas, 
concluyera una edición más de 
nuestra festividad. Por lo tanto, el 
próximo año, aunque ya no esté 
el Profe Lugo con nosotros, su 
recuerdo será imborrable para los 
santiaguenses agradecidos. ¡Bien 
hecho, Profe!

Nuevo Nayarit se destaca en 
ocupación hotelera durante 
el primer trimestre de 2024

Geraldine con 
Adela Micha: La 
transformación 

llegó a Tepic 
para quedarse

* La candidata a la presidencia 
municipal por la coalición 
“Sigamos Haciendo Historia en 
Nayarit”, destacó los logros que se 
han tenido en la capital nayarita, 
los cuales resuenan a nivel 
nacional.

El IEEN invita a seguir 
transmisión del Debate 

de candidatos a 
presidentes municipales (P-4)  (P-4)  

Histórica primera 
sentencia de 

juicio en línea en 
materia familiar (P-6)(P-6)

Por epidemia 
en Hospital Civil 

de Santiago, 
pacientes tienen 

que ser evacuados (P-14)(P-14)

Andrea Navarro 
reafirma el 
poder que 

tiene el pueblo 
de transformar (P-11)(P-11)
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Perversidad humana
 

Intelectuales a favor de 
la Derecha en México

En el programa de “Los periodistas”, del 
portal “Sin embargo, al aire” de YouTube, 
que se trasmitió el pasado lunes 20 del 
presente mes en curso, y que conducen 
Álvaro Delgado Gómez y Alejandro 
Páez Varela, dieron a conocer un 
desplegado en donde aproximadamente 
unas 250 personas que integran una 
comunidad cultural y, que por lo mismo 
se les reconoce como intelectuales se 
pronuncian a favor de la candidata de la 
coalición denominada “Fuerza y corazón 
por México”, Xóchitl Gálvez Ruiz.
En dicho manifiesto de inmediato 
llamó la atención que entre los abajo 
firmantes apareciera el nombre de 
la señora Ofelia Medina, y llamó la 
atención de inmediato debido a que la 
señora Medina es considerada como una 
activista y luchadora social a favor de 
los pueblos originarios; un activismo que 
le ha acarreado a Ofelia Medina muchos 
problemas, inclusive su veto de Televisa, 
así como en determinado momento 
haber sido amenazada anónimamente o 
tal vez abiertamente.
Así que de inmediato nos sorprendió a 
varios ciudadanos de a pie ver el nombre 
de la también actriz, bailarina de Jazz 
y Ballet, así como cineasta, guionista 
y directora teatral, firmando dicho 
manifiesto, porque cómo era posible que 
se hubiera transformado de tal manera 
en su forma de pensar la señora Medina si 
casi desde siempre se ha manifestado por 
los más necesitados.
Sin embargo, el mismo día de ayer martes 
21, aparece en las redes sociales el 
deslinde de Ofelia Medina negando haber 
firmado dicho desplegado, aduciendo que 
posiblemente se debió a un error o algo 
pasó, pero que ella no está de acuerdo 
con lo que menciona dicho manifiesto 
firmado por intelectuales. Y qué bien que 
Ofelia Medina desmintió su firma, porque 
tal vez su larga carrera como activista 
y ser pensante se hubiese derrumbado 
de inmediato ante sus seguidores y de 
quienes la admiran y respetan por su 
lucha social.
El deslinde de este pronunciamiento 
de la señora Medina, tal vez no sea el 
único, pues esto ya ha sucedido en otras 
ocasiones, como con el académico, Sergio 
Aguayo Quesada, quien ya alguna vez se 
desligó de estar del lado de la Derecha 
que ahora arropa a una candidata 
impuesta sin tener capacidad intelectual 
ni preparación como política seria.

Y a propósito de intelectuales, allá a 
mediados de los años 60 del siglo pasado, 
la maestra de la materia de español en la 
secundaria, definió ante sus alumnos que 
le habían preguntado qué significaba la 
palabra intelectual, y recuerdo muy bien 
que dijo que “intelectual, es una persona 
que le da por la razón del entendimiento”. 
Y ahora, buscando en el diccionario de 
la Real Academia Española, rae.es, en su 
primera acepción señala que: “intelectual, 
1. Adj. Perteneciente o relativo al 
entendimiento. 2. Espiritual, incorporal y 
3. Dedicado preferentemente al cultivo 
de las ciencias y las letras”.
Así que de acuerdo a estas definiciones y, 
si los abajo firmantes de este manifiesto 
a favor de la candidata de la oposición 
a la actual administración del gobierno 
federal, si bien algunos o la mayoría de 
estos firmantes están inmersos en el 
cultivo de la ciencia y las letras, al firmar 
este apoyo exponen de manifiesto que en 
sí, no les da por la razón del entendimiento 
o el entendimiento de la razón, pues se 
han visto caso de intelectuales de cepa 
que sacrifican su bienestar antes que 
anteponer sus propios intereses, sobre 
todo económicos; pues queda claro que 
varios de estos intelectuales que ahora 
se identifican con la Derecha en nuestro 
país, al ya no recibir el dinero, que se 
ha documentado, antes recibían por 
la parte gubernamental, su supuesta 
intelectualidad no estaba bien afirmada, 
que no tenía una base sólida, sin cimientos, 
tal y como un castillo de naipes que al 
primer soplido al ya no recibir prebendas 
y favores como antaño, se derrumbó sin 
miramientos.
Desde luego que la forma de pensar 
de cada quien es muy respetable, todo 
mundo tiene el derecho de pensar como 
quiera y desee; sin embargo, se supone 
que alguien que se dice a sí mismo como 
intelectual ha llegado a entender la razón o 
ve la razón del entendimiento en las ideas 
y comportamientos culturales de cada 
quien. Y si entiende la razón y reconoce la 
razón de entender, debería estar siempre 
a favor del bienestar de la población 
analizando constantemente el bien o el 
mal que atañe a los seres humanos. El 
problema es que ahora esos que se dicen 
intelectuales prefieren una vida cómoda y 
sin necesidades económicas poniéndose 
a las órdenes del mejor postor que les 
garantice esa comodidad.
Sea pues. Vale.

José Guadalupe Rocha Esparza

En el Centro Histórico de Guadalajara, 
sito en la calle de Maestranza 78, 
se localiza el Museo de la Tortura, 
escaparate de la perversidad humana, 
que expone más de 80 artefactos 
escalofriantes de suplicio, martirio, 
calvario, tormento y humillación 
pública, de origen europeo, utilizados 
por la Santa Inquisición más otras 
autoridades civiles entre la Edad 
Media y el Siglo XIX.
 
Cada sala de exposición es terrorífica, 
con piezas de excepcional rareza para 
escarmentar o privar de la vida a los 
herejes, judíos, blasfemos, brujas 
vinculadas con Satanás o infractores 
menores, verbigracia, conflictivos, 
malhablados o desviados, a raíz de 
la excomunión por parte del papa 
Gregorio IX o presión tormentosa de 
pánico para conseguir la confesión.
 
Pera vaginal, oral o anal, doncella de 
hierro, potro, horquilla, garrote, silla 
eléctrica, aplasta cabezas, cuna de 
Judas, ruedas, jaulas, cuerdas, toro 
de Falaris, picota en tonel, garrucha, 
sierra, carbones, aplasta pulgares, 
tijeras, flagelación, inmersión, 
desgarrador de senos, cinturón de 
castidad, carretilla, guillotina y más 
instrumentos inhumanos de crueldad 
y barbarie.

Jóvenes se involucran en 
accidente por irresponsables 

Campañas de agresión en Santiago 

José María Castañeda 

La verdad es que es alarmante, para más 
de una comunidad saber cómo en solo una 
noche más de 100 jóvenes se involucraron 
en un mega accidente al impactarse unos 
con otros debido a la velocidad con la que 
se desplazaban.
Afortunadamente, dentro de los males, el 
menor, de la trifulca, solo uno de los jóvenes 
resultó con fractura de brazo y de fémur del 
pie izquierdo.
El lesionado, quien supimos luego que es de 
la margen izquierda del río Santiago, había 
ido a cenar, según dijo su señor padre al 
día siguiente. Ya para llegar a la cenaduría, 
se suscitó el accidente donde resultó con 
doble fractura el malogrado joven, de quien 
nos consta que, pese a sus 22 años, recibió 
la peor regañiza que un padre le haya 
propinado a un hijo.
Lo cierto es que es criminal la 
irresponsabilidad de un grupo de jóvenes 
que, en proporción de 100, hayan invadido 
una carretera vecinal para ir a cenar, sin 
que les importara en lo más mínimo su 
seguridad. Como dirían los Apson Boys, 
“por eso estamos como estamos”, con un 
joven convaleciente y, lo peor, que se haya 
quedado hasta sin cenar.

José María Castañeda 

Las campañas se encuentran a 
su máxima intensidad debido 
a las confrontaciones entre los 
candidatos. Ayer, en un claro 
ejemplo, escuchamos a través del 
programa regional el affaire entre 
Lupita García y el candidato de 
Morena, Sergio González García. En 
una pasada contienda, este último 
prometió una ambulancia para el 
ejido de Villa Juárez, mencionando 
que el vendedor, al darse cuenta 
de que era el Pipiripau quien la iba 
a comprar, dio marcha atrás y no le 
vendió la ambulancia.
El dueño de la ambulancia desmintió 
esta versión, calificándola como 
otra de las muchas mentiras de 

Sergio González. Añadió que, en cada campaña 
política, González miente y que esta vez no iba 

a ser la excepción.
Lo mismo sucedió en Villa Hidalgo, donde 

González prometió donar un camión 
recolector de basura de su sueldo. 
Sin embargo, al final dijo que había 
prometido gestionar la compra del 
compactador con el gobernador, no 
que él lo iba a comprar de su propio 
sueldo.
Por su parte, es conocido que el 
enojo de la química se debe a que el 
Pipiripau aprovechó la oportunidad 
para colarse en la candidatura 
de Morena para la presidencia 
municipal de Santiago, dejando 
fuera, sin ningún remordimiento, a 
verdaderos militantes de Morena.
Así están las cosas en esta tierra 
de perros bichis. Seguiremos 
informando.
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En el reciente informe 
presentado por el secretario 
de Turismo, Miguel Torruco 
Marqués, se reveló que Nuevo 
Nayarit se posiciona como 
uno de los destinos turísticos 
con mayor ocupación 
hotelera en México. Durante 
el primer trimestre de 
2024, este destino alcanzó 
una ocupación del 86.7%, 
situándose entre los líderes 
en la categoría de centros 
turísticos de playa. Este 
logro refleja la creciente 
popularidad de Nuevo 

Nayarit entre los turistas, 
tanto nacionales como 
internacionales.
El análisis de la Secretaría 
de Turismo (Sectur) mostró 
una tendencia positiva en 
los destinos de playa, siendo 
Nuevo Nayarit uno de ellos y 
superando a otros destacados 
tales como Akumal, Cabo 
San Lucas, Cancún y Puerto 
Vallarta. 
Torruco Marqués también 
informó que, de enero a 
marzo de 2024, los 70 
destinos monitoreados 

por DataTur recibieron un 
total de 20.3 millones de 
turistas, de los cuales el 70% 
fueron nacionales y el 30% 
extranjeros. Esta afluencia 
masiva subraya la importancia 
de los centros turísticos 
como Nuevo Nayarit en la 
atracción de visitantes y en 
la contribución al dinamismo 
del sector turístico nacional 
y que sigue consolidándose 
como un destino predilecto 
para quienes buscan disfrutar 
de las playas y la hospitalidad 
mexicana.

Nuevo Nayarit se destaca en ocupación hotelera 
durante el primer trimestre de 2024

Supera a Akumal, Cabo San Supera a Akumal, Cabo San 
Lucas, Cancún y Puerto VallartaLucas, Cancún y Puerto Vallarta

61 por ciento de las candidaturas son mujeres, Mujeres en Voz Alta

Armonización legislativa, atención a la alerta 
de género y paridad en todo en Nayarit

Por Mary Castro 

La Colectiva Mujeres en Voz Alta comparte 
un mensaje que enfatiza para candidatas y 
candidatos a cargos de elección popular en 
este proceso electoral 2024. “Es necesario que 
quienes contienden electoralmente asuman 
compromisos de avance de las mujeres”, 
enfatiza Lourdes Pacheco, 
integrante de la Colectiva.

El compromiso es en cinco 
temáticas, impulsar en las 
agendas política, legislativa 
y administrativa; acciones 
para la consecución de 
la igualdad sustantiva, el 
adelanto de la mujeres, 
respeto a los derechos 
humanos y la no 
discriminación así como 
la voluntad política para 
atender, prevenir y erradicar 
la violencia contra las mujeres.

Dar seguimiento a la alerta de género 
vigente en Nayarit sobre feminicidios y sobre 
desapariciones. Cumplir con el precepto 
constitucional de paridad total en todos los 
órdenes de gobierno de la entidad y armonizar 

la legislación de igualdad de Nayarit respecto 
de la legislación nacional y los tratados 
internacionales.
Establecer presupuestos con perspectiva 
de género permanente. Asignar y etiquetar 
recursos públicos que impacten positivamente 
en políticas públicas que aceleren la igualdad 
sustantiva entre mujeres y hombres.

Cuando inicia una administración, la colectiva 
Mujeres en Voz Alta nos reunimos con los 
distintos actores e instancias para compartirles 
la agenda de género y que hace falta por cumplir 
en la entidad, observamos el comportamiento 
de quienes llega al poder y actuamos por la 

vía legal, la vía de la persuasión y el consenso 
con un objetivo, la promoción y defensa de los 
derechos políticos de las mujeres.

“Este proceso electoral del 2024 es histórico, 
participan más mujeres que hombres, un 
hecho que aplaudimos; el llamado es a estas 
candidatas a que cuando tomen posesión de sus 

cargos públicos, realmente 
abracen la agenda de las 
mujeres y sigan impulsando 
las acciones afirmativas 
a favor de las mismas”, 
agregó Jassive Durán, 
integrante de la colectiva.

Haremos llegar este 
documento a los institutos 
políticos y manifestamos a 
las mujeres “cuenten con el 
apoyo de la sociedad civil 
para impulsar sus acciones, 
porque perseguimos 

lo mismo, el avance político y social de las 
mujeres” La colectiva Mujeres en Voz Alta está 
en contra de cualquier tipo de violencia hacia 
las mujeres que incluye que se les ataque no 
por su forma de gobernar sino por el hecho 
de ser mujeres y porque eso desestimula la 
participación de otras mujeres”.
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Tercera Ola de Calor: ¿Hasta cuándo termina en México?
En lo que va de la semana, las temperaturas superiores a los 40 grados han afectado a 27 entidades del país

El IEEN invita a la ciudadanía

Transmisión del Debate de candidaturas 
a la Presidencia Municipal de Tepic 

El Consejo Municipal Electoral de Tepic en 
coordinación con la Universidad Autónoma 
de Nayarit, se declaran preparados para la 
realización del debate de candidaturas a la 
alcaldía de Tepic para esta Elección 2024, los 
avances en la organización y las reglas generales 
del debate están garantizados, previamente 
consensuadas con la Mesa de Representantes 
de quienes participarán en esta actividad.
Este ejercicio democrático que, tal como se 
indica en el Reglamento de Elecciones, tiene 
como propósito que las y los participantes 
expongan y confronten entre sí sus 
propuestas, planteamientos y plataformas 
electorales, mediante un formato previamente 
establecido con observancia de los principios 
de equidad y trato igualitario, será el jueves 
23 de mayo, a las 19:30 horas, en el auditorio 
de la Biblioteca Magna de la Universidad 
Autónoma de Nayarit, y será transmitido por 
las plataformas de YouTube y Facebook de 
la UAN, así como la Fan Page del IEEN y del 
Consejo Municipal Electoral de Tepic.
Las Candidaturas confirmadas para este 
debate son Sofía Bautista Zambrano de la 
Coalición “Fuerza y Corazón por Nayarit” 
integrada por Acción Nacional, Partido 
Revolucionario Institucional y Partido de 
la Revolución Democrática; Luis Alberto 

Zamora Romero, del partido político 
Movimiento Ciudadano y Héctor Leonardo 
Torres Soltero, de la Candidatura Común 
“Una Nueva Alianza para Levantar a Nayarit” 
integrada por los partidos políticos locales, 
Movimiento Levántate para Nayarit y Nueva 
Alianza Nayarit, es preciso mencionar que se 
giraron invitaciones a todas las candidaturas, 

sin embargo, las antes mencionadas fueron 
quienes confirmaron su participación.
El debate se realizará en cuatro bloques; el 
primero será de argumentación de cada uno de 
los dos candidatos y la candidata; el segundo 
bloque, presentación del Plan de Trabajo; 
en cuanto al tercer bloque, serán preguntas 
formuladas por estudiantes y profesores 
de la UAN. Finalmente, el cuarto bloque 
será para que cada uno de los participantes 
emitan un mensaje de cierre. Con la intención 

de que sea un debate equilibrado y que 
garantice el principio de equidad, el orden de 
las intervenciones de participantes y en los 
cuatro bloques será sorteado. 
Es importante señalar que también se está 
trabajando en la organización del Debate 
en el municipio de Ruiz, este debate con 
las candidaturas a la presidencia de este 
municipio se realizará de manera similar y 
con las mismas reglas, la fecha será el 24 de 
mayo en el auditorio municipal a las 18:30 
horas.
Durante las reuniones de trabajo se 
estableció, que estos debates se desarrollen 
en el marco del respeto y la civilidad, e hicieron 
un llamado a las candidatas y candidatos a 
conducirse con apego a las reglas generales 
y los acuerdos específicos tomados con 
las mesas de representantes, en ellas se 
encuentran contempladas las limitantes de lo 
que se puede expresar en el debate, así como la 
prohibición de la calumnia, las denostaciones, 
la violencia política, los estereotipos de 
género y todo aquello que pudiera constituir 
violencia contra las personas. Se reitera la 
invitación a seguir la transmisión del Debate 
por las redes sociales del IEE Nayarit, Consejo 
Municipal Electoral de Tepic y Universidad 
Autónoma de Nayarit.

La tercera ola de calor que azota en el 
país continuará por varios días y en algunos partes 
se auguran temperaturas de hasta  45 grados 
Celsius. 
Conforme al Servicio Meteorológico Nacional, la 
tercera ola de calor ingresó a México el pasado 
lunes 20 de mayo, dejando temperaturas de entre 
30 y 35 grados en  Ciudad de México, mientras 
otras entidades alcanzaron hasta los 45 grados. 
¿Hasta cuándo termina en México? 

La tercera ola de calor se mantendrá en territorio 
mexicano todavía durante la tercera semana de 
mayo con temperaturas de hasta 40 grados en 
varios estados del país.
Sin embargo,  puede que las altas temperaturas 
aún sean percibidas durante el fin de semana, 
por lo que se le hace un llamado a la población a 
extremar las precauciones.
En lo que va de la semana, las temperaturas 
superiores a los 40 grados han afectado a 27 
entidades del país. 
En estos Estados tendrán temperaturas 
superiores a 45 grados Celsius 
La tercera ola de calor de la temporada predominará 
sobre el territorio nacional, se prevén temperaturas 
máximas superiores a 45 grados Celsius en: 
Campeche 
Coahuila 
Guerrero 
Michoacán 
Morelos 
Nuevo León 
San Luis Potosí 

Sinaloa 
Tabasco 
Tamaulipas 
Veracruz 
Yucatán
Temperaturas de 40 a 45 grados Celsius serán en: 
Baja California Sur 
Chiapas 
Chihuahua 
Colima 
Durango 
Guanajuato 
El norte de Hidalgo 
Jalisco 
Nayarit 
Oaxaca 
El norte y suroeste de Puebla 
El norte de Querétaro 
Quintana Roo 
Sonora
Temperaturas de 35 a 40 grados Celsius serán en: 
Aguascalientes 
Baja California 
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Geraldine con Adela Micha: La 
transformación llegó a Tepic para quedarse
* La candidata a la presidencia municipal por la coalición “Sigamos Haciendo Historia en Nayarit”, destacó 

los logros que se han tenido en la capital nayarita, los cuales resuenan a nivel nacional.
Tepic.- Geraldine Ponce, candidata a la 
presidencia municipal de Tepic por la 
coalición “Sigamos Haciendo Historia en 
Nayarit”, asistió a una entrevista con la 
reconocida periodista Adela Micha, en donde 
destacó los logros de la transformación en 
la ciudad, los cuales tienen impacto a nivel 
nacional.
Geraldine, dio a conocer que con sus 
gestiones, se consiguieron 2 mil millones de 
pesos para la realización de proyectos en 
Tepic, como por ejemplo, la Ciudad de las 
Artes Indígenas la cual ya es un orgullo de 
Tepic, el saneamiento del río Mololoa o la 
construcción del paseo Tepic-Río.
Además, informó que al arribar a la 
presidencia municipal hace tres años, la 
ciudad sólo contaba con cinco patrullas 
funcionando, y ahora hay cerca de 100 
unidades, y con la meta de llegar a las 150; 
gracias a esta labor, Tepic es la segunda 
ciudad con más percepción de seguridad “y 
queremos ser la primera”, indicó Geraldine.
En materia de violencia de género, Geraldine 
Ponce subrayó la importancia que han 
tenido las unidades Violeta, que atienden 
este tipo de reportes, estrategia reforzada 
con la aplicación Alerta Violeta, atendiendo 
cientos de casos y salvando la vida de las 
mujeres.
El trabajo de Geraldine Ponce por Tepic, 
es reconocido en todo el país, gracias 
a los proyectos que han iniciado la 
transformación de la ciudad y el municipio.

Solía decir Yogui Berra, receptor de los Yankees de Nueva York

Cuando le preguntaban cómo veía el juego: 
“Esto no se acaba hasta que se acaba”

Combaten dos incendios 
al mismo tiempo en 
Cerro de Cacahuatal

José María Castañeda 

Lo anterior se desprende al ver la efervescencia 
política, donde el MC, con el Bora Narváez 
como candidato a presidente municipal, 
sostiene una encarnizada lucha contra Sergio 
González García, candidato de Morena, 
también a la presidencia. 
Si en este momento me preguntaran quién 
ganaría la justa electoral, me quedaría callado. 
Sergio tiene las tablas necesarias, mientras que 
el Bora cuenta con la juventud y la simpatía de 
los santiaguenses, legado que le dejó su padre, 
el Dr. Manuel Narváez. El mismo Bora dice que 

comenzó a acompañar a su padre desde los 
cinco años.
Hoy, con varias campañas a cuestas, ya 
se siente con la capacidad necesaria para 
enfrentar la vida por sí solo, y la pauta se 
está dando al enfrentarse un político con 
experiencia a un joven que empieza a abrirse 
paso en esta difícil encomienda. Insisto, si 
alguien me pregunta quién es mi favorito, diré 
lo que en su momento dijo Yogi Berra: “El juego 
no se acaba hasta que se acaba”. Ahí, después 
del 2 de junio, entonces sí, pregúntenme. 
Antes, como diría mi nieta Silvita, “Abuelito, 
candadito en la boca, no vayas a regarla”.

Pedro Bernal/ Gente y Poder 

De acuerdo a la información 
proporcionada por la Dirección de 
Protección Civil de Acaponeta, las 
brigadas contra incendios combaten 
dos quemas al mismo tiempo.
Los siniestros están en el Cerro 
del Cacahuatal y otro en la 
comunidad de San Miguel, este 
último representa mas peligro, se 
encuentran cerca postes y torres 
del sistema de electricidad de la 
CFE.

A ello, el Director de Protección 
Civil del Municipio, Marcos 
Demetrio Jiménez Rosas informó 
que las corporaciones municipales 
están trabajando en lo incendios 
acompañados por las brigadas de 
comunidades, La Comisión Nacional 
Forestal (CONAFOR) y el Glorioso 
Ejercito Mexicano del 86 Batallón 
de Infantería.
Indicando que se han realizado dos 
cuadrillas, una para trabajar en el 
Cerro del Cacahuatal y la otra en la 
comunidad de San Miguel.
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Histórica primera sentencia de 
juicio en línea en materia familiar

*A cargo del Poder Judicial de Nayarit *La resolución fue tomada en audiencia virtual con las partes, 
presidida por la titular del Juzgado en Línea

Niega Delgado estar involucrado 
en red de ‘huachicoleo’

El dirigente de Morena, Mario Delgado, dedicó la 
mayor parte de una conferencia de prensa hoy 
a rechazar que esté involucrado en una red de 
tráfico ilegal de combustibles a México, como 
lo acusó la candidata presidencial opositora, 
Xóchitl Gálvez Ruiz, en el debate del domingo y 
quien incluso dijo que el político es investigado 

por agencias de Estados Unidos.
También, Delgado negó cualquier relación con 
el empresario Sergio Carmona Angulo, conocido 
como “El rey del huachicol”, quien fue asesinado 
en noviembre de 2021 en el municipio de San 
Pedro Garza García en Nuevo León y quien había 
sido señalado de financiar campañas políticas 
de militantes de Morena.
Insistió además que él nunca compartió un 
vuelo con Carmona Angulo, como publicó 
un periódico de la Ciudad de México y en la 
conferencia mostró una carta que -dijo- obtuvo 
vía transparencia, con la bitácora del viaje 
original, donde se asegura que no se reportaron 
pasajeros y se trató de una ruta distinta a la 
mencionada en una nota.
“Esta falsa nota la han utilizado para construir 

toda la historia del huachicol hasta el exceso 
de Xóchitl” Gálvez, expresó. “Es un verdadero 
disparate. De dónde viene todo esto, de 
(Francisco Javier) Cabeza de Vaca, que está 
muy enojado por su pluri”, señaló.
Luego, a partir de otra nota periodística, señaló: 
“Sergio Carmona tuvo contratos millonarios 
en el gobierno de Cabeza, por lo menos hay 
uno a una empresa que se llama Joser por 199 
millones y otra a Grupo Industrial Permart, por 
136 millones. Era en realidad un contratista de 
Cabeza, que fue asesinado en noviembre de 
2021 y la nota consigna que el asesinato estaba 
relacionado con el con tráfico de hidrocarburos”.
Afirmó que ese “personaje murió en 2021 y 
ahora dicen que todavía tengo barcos esperando 
traer el huachicol. Es una calumnia más”.

Tepic, 20 de mayo de 2024.- Este lunes fue una 
fecha histórica para la impartición de justicia 
en Nayarit, pues se efectuó la audiencia virtual 
tras la que inmediatamente se dictó sentencia 
del primer juicio en línea en materia familiar, 
celebrado por el Poder Judicial.
Cubiertos los breves trámites de fecha 
anterior, la jueza María Guadalupe Hernández 
Ramón celebró la audiencia con la presencia 
virtual de las partes interesadas en un divorcio 

por mutuo consentimiento y al ratificar 
dichas personas su voluntad expresada en un 
convenio, luego de verificar que se efectuaron 
todos los procedimientos legales, la titular 
del Juzgado en Línea dictó la mencionada 
resolución.
El mencionado órgano jurisdiccional fue 
creado por acuerdo del Pleno del Consejo 
de la Judicatura e inició en funciones el 2 de 
mayo; previamente se realizaron acciones de 

capacitación para personal del Poder Judicial y 
el Instituto de Defensoría Pública y Asistencia 
Jurídica del estado, Agentes del Ministerio 
Público, así como para Abogadas y Abogados 
en el libre ejercicio de la profesión.
A fin de garantizar certeza jurídica en los 
trámites de los Juicios en Línea, se emplea 
la Firma Electrónica (Firel) proporcionada 
mediante convenio del Poder Judicial de 
Nayarit con el Consejo de la Judicatura Federal.

Andrea Navarro reafirma el poder 
que tiene el pueblo de transformar 

Por Antonio Lora 

La candidata a la diputación 
federal por el distrito II, Andrea 
Navarro, comentó que en su visita 
al tianguis de La Cantera reafirmó 
el poder que tiene el pueblo de 
transformar. “Como dice nuestro 
aún presidente, ‘con el pueblo 
todo, sin el pueblo nada’ “, afirmó 
Navarro.
Durante su recorrido, la candidata 
tuvo la oportunidad de dialogar 

con diversos comerciantes y 
ciudadanos, escuchando sus 
inquietudes y propuestas. “Es vital 
entender y atender las necesidades 
de nuestra comunidad. Solo así 
podremos construir un futuro 
mejor para todos”, expresó.
Navarro también destacó la 
importancia de la participación 
ciudadana en las próximas 
elecciones. “Estamos a solo 12 
días de la elección y tu voto es 
muy importante. Cada voto 

cuenta y puede hacer la diferencia 
en el rumbo de nuestro país. Es 
fundamental que todos ejerzan 
su derecho al voto de manera 
informada y consciente”, subrayó.
La candidata reafirmó su 
compromiso de trabajar 
incansablemente por el Nayarit, 
y por el bienestar de su distrito. 
“Mi misión es ser una voz fuerte y 
efectiva en el Congreso, luchando 
por los intereses y derechos de 
todos los ciudadanos de nuestro 

distrito. Juntos, podemos lograr 
grandes cambios y avanzar hacia 
un futuro más justo y próspero”, 
concluyó Navarro.
A medida que se acercan las 
elecciones, Andrea Navarro 
continúa recorriendo su 
distrito, fortaleciendo su 
conexión con los ciudadanos 
y reafirmando su compromiso 
de ser una representante 
cercana y comprometida con su 
comunidad.
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Pedazo de cometa iluminó el 
cielo de España y Portugal

Gigantes de inteligencia artificial pactan 
nuevos compromisos de seguridad

Más de una decena de las empresas líderes en Inteligencia Artificial asumieron nuevos compromisos sobre el 
desarrollo seguro de esta tecnología durante una reunión del sector en Corea del Sur, el 21 de mayo de 2024. 

Seúl.  Más de una decena de las 
empresas punteras en Inteligencia 
Artificial (IA) asumieron nuevos 
compromisos sobre el desarrollo 
seguro de esta tecnología durante 
una reunión del sector este martes 
en Corea del Sur, anunció el gobierno 
británico en un comunicado.
El acuerdo alcanzado por 16 
empresas tecnológicas -incluyendo 
el fabricante de ChatGPT OpenAI, 
Google DeepMind y Anthropic- 
se basa en un consenso para 
un desarrollo “seguro” de esta 
herramienta alcanzado en la primera 
cumbre sobre IA celebrada en 
Bletchley Park en el Reino Unido el 
año pasado.
“Este compromiso garantiza que las 
principales empresas de IA del mundo 

ofrecerán transparencia y rendirán 
cuentas sobre sus planes para 
desarrollar una IA que sea segura”, 
afirmó el primer ministro británico, 
Rishi Sunak, en un comunicado.
El acuerdo establece que las empresas 
de IA que no hayan publicado como 
determinan los riesgos que conlleva 
esta tecnología, van a publicar 
estas directivas, indicó el gobierno 
británico.
También se especificarán peligros 
catalogados como “intolerables” y 
los protocolos de las empresas de 
tecnología para asegurarse que no se 
cruce este umbral.
“En los casos más extremos, las 
empresas se comprometieron a ‘no 
desarrollar o a desplegar un modelo 
o un sistema’, si las políticas de 

mitigación no pueden mantener los 
riesgos en un nivel tolerable”, agregó 
el comunicado.
Este umbral será definido con claridad 
en la próxima cumbre sobre IA que se 
celebrará en Francia en 2025.

Otros gigantes del sector que se 
sumaron a este convenio son las 
empresas estadunidenses Microsoft, 
Amazon, IBM y la matriz de Instagram, 
Meta, la compañía francesa Mistral 
AI y la china Zhipu.ai.

Un brillante fragmento de cometa iluminó los cielos 
de España y Portugal a última hora del sábado, según 
la Agencia Espacial Europea (ESA), un deslumbrante 
espectáculo que un residente de Lisboa calificó 
como que “parecía una película”.
El domingo por la mañana, la ESA compartió en X 
un video captado por su “cámara de bólidos” de lo 
que describió como un “meteoro impresionante” 

sobre los cielos de la ciudad de Cáceres, al oeste de 
España, cerca de la frontera con Portugal.
Pero más tarde dijo que parecía ser una “pequeña 
pieza de un cometa” y no un meteoro, estimando 
que voló sobre España y Portugal a una velocidad 
de 45 kilómetros por segundo antes de quemarse 
sobre el Atlántico.
“La probabilidad de que se encuentre algún 

meteorito es muy baja”, declaró la ESA.
En ambos países, los videos grabados en varias 
ciudades y pueblos se hicieron virales en las redes 
sociales, mostrando el objeto cruzando el cielo 
nocturno a gran velocidad e iluminándolo en 
brillantes tonos azules y verdes.
El observatorio astronómico español de Calar 
Alto también indicó que un análisis preliminar del 
Instituto de Astrofísica de Andalucía reveló que el 
objeto tenía un “origen cometario”.
Durante un concierto en la ciudad portuguesa de 
Barcelos, el objeto fue grabado surcando el cielo 
mientras la cantante actuaba. Otro video mostró 
cómo el cielo de Oporto, la segunda ciudad más 
grande de Portugal, se iluminaba durante unos 
segundos.
Muchos se pusieron en contacto con los servicios 
de emergencia para informar de lo sucedido. Un 
portavoz del servicio español de Emergencias 112, 
en Madrid, dijo a la agencia de noticias Europa Press 
que había recibido varias llamadas.
Bernardo Taborda, de 31 años y residente en 
Lisboa, dijo a Reuters que estaba paseando por la 
ciudad con unos amigos cuando el cielo se volvió de 
repente de un verde brillante: “Casi parecía de día 
(...) todos miramos hacia atrás y lo vimos”.
“Parecía una película, todos nos miramos y nos 
quedamos atónitos”, dijo Taborda. “Fue increíble”.

DIMENSIÓN POLÍTICA 
Por EZEQUIEL PARRA ALTAMIRANO

*Novedad, suegro de Máynez apoya a Xóchitl Gálvez    *Se trata de Rubén Aguilar, ex vocero de Vicente 
Fox    *Aguilar famoso por frase: “el Presidente quiso decir”   *Intelectuales se pronuncian a favor de 
Xóchitl Gálvez   *Gobierno plural ofrece candidata del PAN, PRI y PRD   *En Nayarit los abanderados 

refuerzan sus promociones 

NADA TAN divertido y peligroso para la 
seguridad de los candidatos en el actual proceso 
electoral, como lo que día a día estamos viviendo 
y que podría culminar el domingo 2 de junio de no 
ser por la posibilidad de que todo ello se agrave 
-y alargue- por las impugnaciones de quienes 
aparentemente buscarán ganar en los tribunales 
lo que no podrán en las urnas.   
Digamos para empezar que ahora la novedad 
en el proceso la da el ex vocero de Vicente 
Fox, Rubén Aguilar Valenzuela, suegro de Jorge 
Álvarez Máynez, candidato presidencial por 
Movimiento Ciudadano que se unió a la lista 
de académicos e intelectuales que apoyan a la 
candidata de oposición Xóchitl Gálvez en lo que 
algunos consideran “traición” en la contienda 
electoral.
Aguilar Valenzuela se unió a más de 200 
académicos e intelectuales que firmaron un 
manifiesto en contra del proyecto del presidente 
Andrés Manuel López Obrador (AMLO) y su 
partido, Morena.
MÚLTIPLES MENSAJES EN APOYO A LA 
COALICIÓN
En su cuenta de X, Aguilar ha compartido 
múltiples mensajes en apoyo a la coalición 
conformada por el PAN, PRI y PRD, de la cual 
Gálvez es la candidata a la presidencia.
Además, se reportó que Aguilar asistió a la 
“Marea Rosa” en el Zócalo de la Ciudad de México, 
una manifestación de la oposición que congregó 
a miles de personas, según sus estimaciones.
El pronunciamiento de Aguilar y su relación 
familiar con Álvarez Máynez provocaron 
controversia. El exfuncionario es el padre de 
Sarah Aguilar Flaschka, esposa del candidato 
de MC y madre de sus dos hijos. Esta situación 
desató comentarios sobre una posible deslealtad 
al aspirante “naranja”.
MÁS DE 250 INTELECTUALES LLAMAN A 
VOTAR POR GÁLVEZ
Durante un encuentro en el Palacio de 
Minería, Roger Bartra, destacado sociólogo y 
antropólogo, explicó que el grupo de intelectuales 
decidió apoyar públicamente a Gálvez ante 
la preocupación por la posible extensión del 
“autoritarismo” del gobierno de López Obrador.
Bartra advirtió que la continuidad de la Cuarta 
Transformación implicaría mantener la 
corrupción y la inseguridad que ha azotado al 
país, según su propia postura.

LOS FIRMANTES
Los firmantes del documento, incluido Aguilar, 
argumentan que Gálvez representa la opción 
democrática frente a la “uniformidad gris y 
autoritaria” del obradorismo, abogando por una 

pluralidad democrática que promueva el diálogo 
y la tolerancia.
Efectivamente, alrededor de 250 académicos e 
intelectuales emitieron un pronunciamiento en 
el que llaman al pueblo de México a votar por 
Xóchitl Gálvez.
En reunión con la candidata opositora, el 
sociólogo y antropólogo Roger Bartra explicó que 
“hemos decidido manifestarnos públicamente 
debido a que el gobierno de López Obrador y su 
partido pretenden extender la deriva autoritaria 
durante el próximo sexenio, lo que significa una 
grave amenaza para la democracia”.
CRECIENTE INSEGURIDAD
A nombre del grupo de intelectuales, Bartra 
advirtió que la continuidad de la 4T implica 
la continuidad de la corrupción política y una 
creciente inseguridad que ha dejado buena parte 
del país a merced del crimen organizado.
Subrayó que las elecciones del próximo 2 de junio 
serán una confrontación entre el autoritarismo y 
la democracia.
“Se agrega la amenazante militarización del 
territorio que se ha convertido en parte del 
problema y no de la solución. Vivimos en una 
coyuntura muy peligrosa. Creemos que la opción 
democrática está representada por Xóchitl 
Gálvez”, precisó.
“Nuestro llamado a votar por ella responde a 
la enorme urgencia de defender la democracia 
amenazada. El peligro de una regresión 
autoritaria ha ocasionado que fuerzas políticas 
y partidos de diferente orientación se hayan 
unido para defender la democracia. Ante esa 
polarización en dos bandos instigada por el 
gobierno, buscamos la pluralidad democrática 
que propicie el diálogo, la discusión, los pactos 
razonados y la tolerancia. 
Reunidos con Xóchitl Gálvez en el Palacio 
de Minería, los intelectuales y académicos 
recalcaron que polarizar implica que un polo 
hegemónico acabe por aplastar a los adversarios 
como si fueran enemigos.
“Frente a la uniformidad gris y autoritaria del 
obradorismo apoyamos la pluralidad multicolor 
de la oposición. Por estas razones llamamos a 
votar por Xóchitl Gálvez”, concluyó Roger Bartra.

NOMBRES 
Entre los firmantes se encuentran María Teresa 
Frenk, María Marván, Agustín Basabe, Paulina 
Lavista, Ángeles Mastretta, Arnoldo Kraus, 
Alma Maldonado, Gloria López, Enrique Krauze, 
Federico Reyes Heroles, Francisco Barnés de 
Castro, Gabriel Zaid, Gilberto Guevara Niebla, 
Héctor Aguilar Camín, Gerardo Villadelángel 
y José Narro Robles, quienes aseguran que 

extender la deriva democrática un sexenio más 
implicaría la continuidad de la corrupción política 
y una creciente inseguridad, que ha dejado buena 
parte del país a merced del crimen organizado.
SIN ODIO Y SIN MENTIRA
En respuesta, la candidata de la alianza Fuerza y 
Corazón por México, Xóchitl Gálvez Ruiz dijo que 
tiene claro que el apoyo de los intelectuales es 
por un proyecto que garantiza que México siga 
siendo un país democrático.
Prometió que, de ganar la elección del 2 de 
junio próximo, encabezará un gobierno de 
reconciliación y de reconstrucción nacional.
Dijo que formará un gobierno de coalición con las 
mujeres más preparadas, con los hombres más 
preparados, más allá de visiones ideológicas.
Ante los intelectuales, recordó que ella no era 
la candidata de los partidos, sino de decenas 
de ciudadanos que la impulsaron allegar a esa 
posición. “Soy la candidata del PAN, del PRI y del 
PRD, pero también soy la candidata de millones 
de mexicanos”.
Les aseguró que es una mujer que sabe crear 
equipos plurales y dijo que cuando mencionó 
en el tercer debate que sería una presidenta 
daltónica fue en serio.
Afirmó que no se puede gobernar desde Palacio 
Nacional para partidos o colores, sino que se 
debe gobernar para todos.
EL MEJOR GOBIERNO
Ante los intelectuales ahí reunidos aseguró que 
tendrá absoluta libertad para encabezar el mejor 
gobierno de la historia. “Ningún partido me ha 
puesto un tipo de cuota, pedimento”.
En ese tenor, la hidalguense mencionó: “Yo sí me 
veo trabajando con Morena”.
Luego recriminó que en casi seis años, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador fue 
seis veces a Badiraguato, Sinaloa, la tierra del 
narcotraficante Joaquín Guzmán Loera, pero 
nunca se reunió con la oposición.

MÁS APRISA EN NAYARIT
Mientras tanto, en Nayarit todos los candidatos 
sin excepción han reforzado sus campañas, 
lo mismo federales que locales, sobre todo a 
sabiendas que faltan ya menos de dos semanas 
para el día de la verdad, esto es, cuando 
sabremos a ciencia cierta quién sí trabajó, quien 
sí fue aceptado por el electorado y quién deberá 
esperarse “para la otra”.  

Por hoy es todo y mañana será otro día.
¡CONSUMATUM EST! 
¿Algo qué comentar? Escríbame:
ezpa70@yahoo.com.mx
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*Inició el Poder Judicial la capacitación 

Implementación del Código Nacional 
de Procedimientos Civiles y Familiares

*También el fin de semana continuó en Tepic la Especialidad en Justicia Laboral 

El Poder Judicial de Nayarit 
dio inicio a la capacitación de 
operadores jurídicos con vistas 
a la implementación del Código 
Nacional de Procedimientos 
Civiles y Familiares (CNPCYF); 
la primera actividad consistió el 
fin de semana en la Jornada de 
Capacitación sobre dicho cuerpo 
normativo y cuyo instructor, 
el maestro Gustavo Cárdenas 
Soriano, expuso en primer lugar 
el tema “Antecedentes y aspectos 
relevantes del CNPCYF” y, en una 
segunda sesión, el de «Justicia en 
línea». 

En nombre de los Plenos del Tribunal 
Superior de Justicia y el Consejo 
de la Judicatura, la Magistrada 
Presidenta dio la bienvenida a las 
Abogadas y Abogados asistentes, 
incluyendo servidoras y servidores 
judiciales, cuya asistencia, dijo, 
es un referente del interés y 
compromiso de capacitarse para 
la implementación de la nueva 
justicia civil y familiar
Precisó que dicha implementación 
es un hecho histórico y de 
gran trascendencia, pues en 
nuestro estado prácticamente 
la mitad de los juicios de primera 

instancia de nuevo ingreso son 
de esas materias del Derecho. 
Igualmente significativo, agregó, 
es que el instructor fue uno de los 
protagonistas de la integración del 
proyecto de Código Nacional. 
En su oportunidad, el Presidente 
del Comité de Consolidación de 
Sistemas de Oralidad del Tribunal 
Superior expuso los motivos de 
la Jornada de Capacitación. En 
el presídium del acto inaugural 
también estuvo la Magistrada 
Consejera y Presidenta de la 
Comisión de Capacitación del 
Consejo de la Judicatura.

También el fin de semana, la 
Escuela Judicial del Consejo de la 
Judicatura inició el décimo modular 
de la Especialidad en Justicia 
Laboral, denominado «Derecho 
burocrático», cuyo docente es el 
doctor Juan Silvestre Peña García.
Las sesiones del jueves 16 
y el viernes 17 de mayo se 
desarrollaron de manera 
presencial en la sala de plenos 
«Prisciliano Sánchez Padilla» y las 
de la próxima semana, 23 y 24 
de mayo, se efectuarán mediante 
videoconferencia.

Geraldine cumplió su promesa; se 
pagarán adeudos a trabajadores

* Son 33 millones que estaban rezagados desde gobiernos 
municipales anteriores.

El espejo del mundo 

Tepic.- El Gobierno de Tepic, pagará este martes 
los adeudos y prestaciones a trabajadores 
que se arrastraban desde el 2012, a lo cual se 
comprometió Geraldine Ponce, hoy candidata 
a la presidencia municipal por la coalición 
“Sigamos Haciendo Historia en Nayarit”.
Esto fue confirmado por Óscar Cedano 
Saucedo, secretario general del Sutsem, quien 
detalló que el laudo era de 21 millones de 
pesos, así como 12 millones por estímulos 
rezagados, recurso que debió pagarse en 
gobiernos anteriores.
Óscar Cedano, reconoció a la actual 
presidenta municipal, Lic. Leticia Araiza, 
por dar cumplimiento al compromiso que 
anteriormente hizo Geraldine Ponce, quien 
previo a tomar licencia del cargo, dejó el 
recurso etiquetado para cubrir este adeudo.

Existe un desierto único en el 
planeta al que muchos llaman el 
espejo del mundo. Este lugar 
fue un antiguo lago hace 
miles de años pero hoy es 
un desierto de sal.
Ubicado en Bolivia, el “Salar 
de Uyuni”, es el mayor 
desierto de sal continuo y 
alto del mundo. Con una 

superficie de unos 10,582 kilómetros 
cuadrados, se formó a partir de la 

evaporación de antiguos lagos 
prehistóricos.

El Salar de Uyuni es famoso por 
su impresionante paisaje blanco 
y brillante, que crea un efecto 
de espejo durante la temporada 
de lluvias, reflejando el cielo y 
dando la sensación de infinito.



8 9GENERALES LOCALJUEVES 23JUEVES 23 DE MAYO DE 2024 DE MAYO DE 2024 JUEVES 23JUEVES 23 DE MAYO DE 2024 DE MAYO DE 2024

*Inició el Poder Judicial la capacitación 

Implementación del Código Nacional 
de Procedimientos Civiles y Familiares

*También el fin de semana continuó en Tepic la Especialidad en Justicia Laboral 

El Poder Judicial de Nayarit 
dio inicio a la capacitación de 
operadores jurídicos con vistas 
a la implementación del Código 
Nacional de Procedimientos 
Civiles y Familiares (CNPCYF); 
la primera actividad consistió el 
fin de semana en la Jornada de 
Capacitación sobre dicho cuerpo 
normativo y cuyo instructor, 
el maestro Gustavo Cárdenas 
Soriano, expuso en primer lugar 
el tema “Antecedentes y aspectos 
relevantes del CNPCYF” y, en una 
segunda sesión, el de «Justicia en 
línea». 

En nombre de los Plenos del Tribunal 
Superior de Justicia y el Consejo 
de la Judicatura, la Magistrada 
Presidenta dio la bienvenida a las 
Abogadas y Abogados asistentes, 
incluyendo servidoras y servidores 
judiciales, cuya asistencia, dijo, 
es un referente del interés y 
compromiso de capacitarse para 
la implementación de la nueva 
justicia civil y familiar
Precisó que dicha implementación 
es un hecho histórico y de 
gran trascendencia, pues en 
nuestro estado prácticamente 
la mitad de los juicios de primera 

instancia de nuevo ingreso son 
de esas materias del Derecho. 
Igualmente significativo, agregó, 
es que el instructor fue uno de los 
protagonistas de la integración del 
proyecto de Código Nacional. 
En su oportunidad, el Presidente 
del Comité de Consolidación de 
Sistemas de Oralidad del Tribunal 
Superior expuso los motivos de 
la Jornada de Capacitación. En 
el presídium del acto inaugural 
también estuvo la Magistrada 
Consejera y Presidenta de la 
Comisión de Capacitación del 
Consejo de la Judicatura.

También el fin de semana, la 
Escuela Judicial del Consejo de la 
Judicatura inició el décimo modular 
de la Especialidad en Justicia 
Laboral, denominado «Derecho 
burocrático», cuyo docente es el 
doctor Juan Silvestre Peña García.
Las sesiones del jueves 16 
y el viernes 17 de mayo se 
desarrollaron de manera 
presencial en la sala de plenos 
«Prisciliano Sánchez Padilla» y las 
de la próxima semana, 23 y 24 
de mayo, se efectuarán mediante 
videoconferencia.

Geraldine cumplió su promesa; se 
pagarán adeudos a trabajadores

* Son 33 millones que estaban rezagados desde gobiernos 
municipales anteriores.

El espejo del mundo 

Tepic.- El Gobierno de Tepic, pagará este martes 
los adeudos y prestaciones a trabajadores 
que se arrastraban desde el 2012, a lo cual se 
comprometió Geraldine Ponce, hoy candidata 
a la presidencia municipal por la coalición 
“Sigamos Haciendo Historia en Nayarit”.
Esto fue confirmado por Óscar Cedano 
Saucedo, secretario general del Sutsem, quien 
detalló que el laudo era de 21 millones de 
pesos, así como 12 millones por estímulos 
rezagados, recurso que debió pagarse en 
gobiernos anteriores.
Óscar Cedano, reconoció a la actual 
presidenta municipal, Lic. Leticia Araiza, 
por dar cumplimiento al compromiso que 
anteriormente hizo Geraldine Ponce, quien 
previo a tomar licencia del cargo, dejó el 
recurso etiquetado para cubrir este adeudo.

Existe un desierto único en el 
planeta al que muchos llaman el 
espejo del mundo. Este lugar 
fue un antiguo lago hace 
miles de años pero hoy es 
un desierto de sal.
Ubicado en Bolivia, el “Salar 
de Uyuni”, es el mayor 
desierto de sal continuo y 
alto del mundo. Con una 

superficie de unos 10,582 kilómetros 
cuadrados, se formó a partir de la 

evaporación de antiguos lagos 
prehistóricos.

El Salar de Uyuni es famoso por 
su impresionante paisaje blanco 
y brillante, que crea un efecto 
de espejo durante la temporada 
de lluvias, reflejando el cielo y 
dando la sensación de infinito.
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Pedazo de cometa iluminó el 
cielo de España y Portugal

Gigantes de inteligencia artificial pactan 
nuevos compromisos de seguridad

Más de una decena de las empresas líderes en Inteligencia Artificial asumieron nuevos compromisos sobre el 
desarrollo seguro de esta tecnología durante una reunión del sector en Corea del Sur, el 21 de mayo de 2024. 

Seúl.  Más de una decena de las 
empresas punteras en Inteligencia 
Artificial (IA) asumieron nuevos 
compromisos sobre el desarrollo 
seguro de esta tecnología durante 
una reunión del sector este martes 
en Corea del Sur, anunció el gobierno 
británico en un comunicado.
El acuerdo alcanzado por 16 
empresas tecnológicas -incluyendo 
el fabricante de ChatGPT OpenAI, 
Google DeepMind y Anthropic- 
se basa en un consenso para 
un desarrollo “seguro” de esta 
herramienta alcanzado en la primera 
cumbre sobre IA celebrada en 
Bletchley Park en el Reino Unido el 
año pasado.
“Este compromiso garantiza que las 
principales empresas de IA del mundo 

ofrecerán transparencia y rendirán 
cuentas sobre sus planes para 
desarrollar una IA que sea segura”, 
afirmó el primer ministro británico, 
Rishi Sunak, en un comunicado.
El acuerdo establece que las empresas 
de IA que no hayan publicado como 
determinan los riesgos que conlleva 
esta tecnología, van a publicar 
estas directivas, indicó el gobierno 
británico.
También se especificarán peligros 
catalogados como “intolerables” y 
los protocolos de las empresas de 
tecnología para asegurarse que no se 
cruce este umbral.
“En los casos más extremos, las 
empresas se comprometieron a ‘no 
desarrollar o a desplegar un modelo 
o un sistema’, si las políticas de 

mitigación no pueden mantener los 
riesgos en un nivel tolerable”, agregó 
el comunicado.
Este umbral será definido con claridad 
en la próxima cumbre sobre IA que se 
celebrará en Francia en 2025.

Otros gigantes del sector que se 
sumaron a este convenio son las 
empresas estadunidenses Microsoft, 
Amazon, IBM y la matriz de Instagram, 
Meta, la compañía francesa Mistral 
AI y la china Zhipu.ai.

Un brillante fragmento de cometa iluminó los cielos 
de España y Portugal a última hora del sábado, según 
la Agencia Espacial Europea (ESA), un deslumbrante 
espectáculo que un residente de Lisboa calificó 
como que “parecía una película”.
El domingo por la mañana, la ESA compartió en X 
un video captado por su “cámara de bólidos” de lo 
que describió como un “meteoro impresionante” 

sobre los cielos de la ciudad de Cáceres, al oeste de 
España, cerca de la frontera con Portugal.
Pero más tarde dijo que parecía ser una “pequeña 
pieza de un cometa” y no un meteoro, estimando 
que voló sobre España y Portugal a una velocidad 
de 45 kilómetros por segundo antes de quemarse 
sobre el Atlántico.
“La probabilidad de que se encuentre algún 

meteorito es muy baja”, declaró la ESA.
En ambos países, los videos grabados en varias 
ciudades y pueblos se hicieron virales en las redes 
sociales, mostrando el objeto cruzando el cielo 
nocturno a gran velocidad e iluminándolo en 
brillantes tonos azules y verdes.
El observatorio astronómico español de Calar 
Alto también indicó que un análisis preliminar del 
Instituto de Astrofísica de Andalucía reveló que el 
objeto tenía un “origen cometario”.
Durante un concierto en la ciudad portuguesa de 
Barcelos, el objeto fue grabado surcando el cielo 
mientras la cantante actuaba. Otro video mostró 
cómo el cielo de Oporto, la segunda ciudad más 
grande de Portugal, se iluminaba durante unos 
segundos.
Muchos se pusieron en contacto con los servicios 
de emergencia para informar de lo sucedido. Un 
portavoz del servicio español de Emergencias 112, 
en Madrid, dijo a la agencia de noticias Europa Press 
que había recibido varias llamadas.
Bernardo Taborda, de 31 años y residente en 
Lisboa, dijo a Reuters que estaba paseando por la 
ciudad con unos amigos cuando el cielo se volvió de 
repente de un verde brillante: “Casi parecía de día 
(...) todos miramos hacia atrás y lo vimos”.
“Parecía una película, todos nos miramos y nos 
quedamos atónitos”, dijo Taborda. “Fue increíble”.

DIMENSIÓN POLÍTICA 
Por EZEQUIEL PARRA ALTAMIRANO

*Novedad, suegro de Máynez apoya a Xóchitl Gálvez    *Se trata de Rubén Aguilar, ex vocero de Vicente 
Fox    *Aguilar famoso por frase: “el Presidente quiso decir”   *Intelectuales se pronuncian a favor de 
Xóchitl Gálvez   *Gobierno plural ofrece candidata del PAN, PRI y PRD   *En Nayarit los abanderados 

refuerzan sus promociones 

NADA TAN divertido y peligroso para la 
seguridad de los candidatos en el actual proceso 
electoral, como lo que día a día estamos viviendo 
y que podría culminar el domingo 2 de junio de no 
ser por la posibilidad de que todo ello se agrave 
-y alargue- por las impugnaciones de quienes 
aparentemente buscarán ganar en los tribunales 
lo que no podrán en las urnas.   
Digamos para empezar que ahora la novedad 
en el proceso la da el ex vocero de Vicente 
Fox, Rubén Aguilar Valenzuela, suegro de Jorge 
Álvarez Máynez, candidato presidencial por 
Movimiento Ciudadano que se unió a la lista 
de académicos e intelectuales que apoyan a la 
candidata de oposición Xóchitl Gálvez en lo que 
algunos consideran “traición” en la contienda 
electoral.
Aguilar Valenzuela se unió a más de 200 
académicos e intelectuales que firmaron un 
manifiesto en contra del proyecto del presidente 
Andrés Manuel López Obrador (AMLO) y su 
partido, Morena.
MÚLTIPLES MENSAJES EN APOYO A LA 
COALICIÓN
En su cuenta de X, Aguilar ha compartido 
múltiples mensajes en apoyo a la coalición 
conformada por el PAN, PRI y PRD, de la cual 
Gálvez es la candidata a la presidencia.
Además, se reportó que Aguilar asistió a la 
“Marea Rosa” en el Zócalo de la Ciudad de México, 
una manifestación de la oposición que congregó 
a miles de personas, según sus estimaciones.
El pronunciamiento de Aguilar y su relación 
familiar con Álvarez Máynez provocaron 
controversia. El exfuncionario es el padre de 
Sarah Aguilar Flaschka, esposa del candidato 
de MC y madre de sus dos hijos. Esta situación 
desató comentarios sobre una posible deslealtad 
al aspirante “naranja”.
MÁS DE 250 INTELECTUALES LLAMAN A 
VOTAR POR GÁLVEZ
Durante un encuentro en el Palacio de 
Minería, Roger Bartra, destacado sociólogo y 
antropólogo, explicó que el grupo de intelectuales 
decidió apoyar públicamente a Gálvez ante 
la preocupación por la posible extensión del 
“autoritarismo” del gobierno de López Obrador.
Bartra advirtió que la continuidad de la Cuarta 
Transformación implicaría mantener la 
corrupción y la inseguridad que ha azotado al 
país, según su propia postura.

LOS FIRMANTES
Los firmantes del documento, incluido Aguilar, 
argumentan que Gálvez representa la opción 
democrática frente a la “uniformidad gris y 
autoritaria” del obradorismo, abogando por una 

pluralidad democrática que promueva el diálogo 
y la tolerancia.
Efectivamente, alrededor de 250 académicos e 
intelectuales emitieron un pronunciamiento en 
el que llaman al pueblo de México a votar por 
Xóchitl Gálvez.
En reunión con la candidata opositora, el 
sociólogo y antropólogo Roger Bartra explicó que 
“hemos decidido manifestarnos públicamente 
debido a que el gobierno de López Obrador y su 
partido pretenden extender la deriva autoritaria 
durante el próximo sexenio, lo que significa una 
grave amenaza para la democracia”.
CRECIENTE INSEGURIDAD
A nombre del grupo de intelectuales, Bartra 
advirtió que la continuidad de la 4T implica 
la continuidad de la corrupción política y una 
creciente inseguridad que ha dejado buena parte 
del país a merced del crimen organizado.
Subrayó que las elecciones del próximo 2 de junio 
serán una confrontación entre el autoritarismo y 
la democracia.
“Se agrega la amenazante militarización del 
territorio que se ha convertido en parte del 
problema y no de la solución. Vivimos en una 
coyuntura muy peligrosa. Creemos que la opción 
democrática está representada por Xóchitl 
Gálvez”, precisó.
“Nuestro llamado a votar por ella responde a 
la enorme urgencia de defender la democracia 
amenazada. El peligro de una regresión 
autoritaria ha ocasionado que fuerzas políticas 
y partidos de diferente orientación se hayan 
unido para defender la democracia. Ante esa 
polarización en dos bandos instigada por el 
gobierno, buscamos la pluralidad democrática 
que propicie el diálogo, la discusión, los pactos 
razonados y la tolerancia. 
Reunidos con Xóchitl Gálvez en el Palacio 
de Minería, los intelectuales y académicos 
recalcaron que polarizar implica que un polo 
hegemónico acabe por aplastar a los adversarios 
como si fueran enemigos.
“Frente a la uniformidad gris y autoritaria del 
obradorismo apoyamos la pluralidad multicolor 
de la oposición. Por estas razones llamamos a 
votar por Xóchitl Gálvez”, concluyó Roger Bartra.

NOMBRES 
Entre los firmantes se encuentran María Teresa 
Frenk, María Marván, Agustín Basabe, Paulina 
Lavista, Ángeles Mastretta, Arnoldo Kraus, 
Alma Maldonado, Gloria López, Enrique Krauze, 
Federico Reyes Heroles, Francisco Barnés de 
Castro, Gabriel Zaid, Gilberto Guevara Niebla, 
Héctor Aguilar Camín, Gerardo Villadelángel 
y José Narro Robles, quienes aseguran que 

extender la deriva democrática un sexenio más 
implicaría la continuidad de la corrupción política 
y una creciente inseguridad, que ha dejado buena 
parte del país a merced del crimen organizado.
SIN ODIO Y SIN MENTIRA
En respuesta, la candidata de la alianza Fuerza y 
Corazón por México, Xóchitl Gálvez Ruiz dijo que 
tiene claro que el apoyo de los intelectuales es 
por un proyecto que garantiza que México siga 
siendo un país democrático.
Prometió que, de ganar la elección del 2 de 
junio próximo, encabezará un gobierno de 
reconciliación y de reconstrucción nacional.
Dijo que formará un gobierno de coalición con las 
mujeres más preparadas, con los hombres más 
preparados, más allá de visiones ideológicas.
Ante los intelectuales, recordó que ella no era 
la candidata de los partidos, sino de decenas 
de ciudadanos que la impulsaron allegar a esa 
posición. “Soy la candidata del PAN, del PRI y del 
PRD, pero también soy la candidata de millones 
de mexicanos”.
Les aseguró que es una mujer que sabe crear 
equipos plurales y dijo que cuando mencionó 
en el tercer debate que sería una presidenta 
daltónica fue en serio.
Afirmó que no se puede gobernar desde Palacio 
Nacional para partidos o colores, sino que se 
debe gobernar para todos.
EL MEJOR GOBIERNO
Ante los intelectuales ahí reunidos aseguró que 
tendrá absoluta libertad para encabezar el mejor 
gobierno de la historia. “Ningún partido me ha 
puesto un tipo de cuota, pedimento”.
En ese tenor, la hidalguense mencionó: “Yo sí me 
veo trabajando con Morena”.
Luego recriminó que en casi seis años, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador fue 
seis veces a Badiraguato, Sinaloa, la tierra del 
narcotraficante Joaquín Guzmán Loera, pero 
nunca se reunió con la oposición.

MÁS APRISA EN NAYARIT
Mientras tanto, en Nayarit todos los candidatos 
sin excepción han reforzado sus campañas, 
lo mismo federales que locales, sobre todo a 
sabiendas que faltan ya menos de dos semanas 
para el día de la verdad, esto es, cuando 
sabremos a ciencia cierta quién sí trabajó, quien 
sí fue aceptado por el electorado y quién deberá 
esperarse “para la otra”.  

Por hoy es todo y mañana será otro día.
¡CONSUMATUM EST! 
¿Algo qué comentar? Escríbame:
ezpa70@yahoo.com.mx
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Histórica primera sentencia de 
juicio en línea en materia familiar

*A cargo del Poder Judicial de Nayarit *La resolución fue tomada en audiencia virtual con las partes, 
presidida por la titular del Juzgado en Línea

Niega Delgado estar involucrado 
en red de ‘huachicoleo’

El dirigente de Morena, Mario Delgado, dedicó la 
mayor parte de una conferencia de prensa hoy 
a rechazar que esté involucrado en una red de 
tráfico ilegal de combustibles a México, como 
lo acusó la candidata presidencial opositora, 
Xóchitl Gálvez Ruiz, en el debate del domingo y 
quien incluso dijo que el político es investigado 

por agencias de Estados Unidos.
También, Delgado negó cualquier relación con 
el empresario Sergio Carmona Angulo, conocido 
como “El rey del huachicol”, quien fue asesinado 
en noviembre de 2021 en el municipio de San 
Pedro Garza García en Nuevo León y quien había 
sido señalado de financiar campañas políticas 
de militantes de Morena.
Insistió además que él nunca compartió un 
vuelo con Carmona Angulo, como publicó 
un periódico de la Ciudad de México y en la 
conferencia mostró una carta que -dijo- obtuvo 
vía transparencia, con la bitácora del viaje 
original, donde se asegura que no se reportaron 
pasajeros y se trató de una ruta distinta a la 
mencionada en una nota.
“Esta falsa nota la han utilizado para construir 

toda la historia del huachicol hasta el exceso 
de Xóchitl” Gálvez, expresó. “Es un verdadero 
disparate. De dónde viene todo esto, de 
(Francisco Javier) Cabeza de Vaca, que está 
muy enojado por su pluri”, señaló.
Luego, a partir de otra nota periodística, señaló: 
“Sergio Carmona tuvo contratos millonarios 
en el gobierno de Cabeza, por lo menos hay 
uno a una empresa que se llama Joser por 199 
millones y otra a Grupo Industrial Permart, por 
136 millones. Era en realidad un contratista de 
Cabeza, que fue asesinado en noviembre de 
2021 y la nota consigna que el asesinato estaba 
relacionado con el con tráfico de hidrocarburos”.
Afirmó que ese “personaje murió en 2021 y 
ahora dicen que todavía tengo barcos esperando 
traer el huachicol. Es una calumnia más”.

Tepic, 20 de mayo de 2024.- Este lunes fue una 
fecha histórica para la impartición de justicia 
en Nayarit, pues se efectuó la audiencia virtual 
tras la que inmediatamente se dictó sentencia 
del primer juicio en línea en materia familiar, 
celebrado por el Poder Judicial.
Cubiertos los breves trámites de fecha 
anterior, la jueza María Guadalupe Hernández 
Ramón celebró la audiencia con la presencia 
virtual de las partes interesadas en un divorcio 

por mutuo consentimiento y al ratificar 
dichas personas su voluntad expresada en un 
convenio, luego de verificar que se efectuaron 
todos los procedimientos legales, la titular 
del Juzgado en Línea dictó la mencionada 
resolución.
El mencionado órgano jurisdiccional fue 
creado por acuerdo del Pleno del Consejo 
de la Judicatura e inició en funciones el 2 de 
mayo; previamente se realizaron acciones de 

capacitación para personal del Poder Judicial y 
el Instituto de Defensoría Pública y Asistencia 
Jurídica del estado, Agentes del Ministerio 
Público, así como para Abogadas y Abogados 
en el libre ejercicio de la profesión.
A fin de garantizar certeza jurídica en los 
trámites de los Juicios en Línea, se emplea 
la Firma Electrónica (Firel) proporcionada 
mediante convenio del Poder Judicial de 
Nayarit con el Consejo de la Judicatura Federal.

Andrea Navarro reafirma el poder 
que tiene el pueblo de transformar 

Por Antonio Lora 

La candidata a la diputación 
federal por el distrito II, Andrea 
Navarro, comentó que en su visita 
al tianguis de La Cantera reafirmó 
el poder que tiene el pueblo de 
transformar. “Como dice nuestro 
aún presidente, ‘con el pueblo 
todo, sin el pueblo nada’ “, afirmó 
Navarro.
Durante su recorrido, la candidata 
tuvo la oportunidad de dialogar 

con diversos comerciantes y 
ciudadanos, escuchando sus 
inquietudes y propuestas. “Es vital 
entender y atender las necesidades 
de nuestra comunidad. Solo así 
podremos construir un futuro 
mejor para todos”, expresó.
Navarro también destacó la 
importancia de la participación 
ciudadana en las próximas 
elecciones. “Estamos a solo 12 
días de la elección y tu voto es 
muy importante. Cada voto 

cuenta y puede hacer la diferencia 
en el rumbo de nuestro país. Es 
fundamental que todos ejerzan 
su derecho al voto de manera 
informada y consciente”, subrayó.
La candidata reafirmó su 
compromiso de trabajar 
incansablemente por el Nayarit, 
y por el bienestar de su distrito. 
“Mi misión es ser una voz fuerte y 
efectiva en el Congreso, luchando 
por los intereses y derechos de 
todos los ciudadanos de nuestro 

distrito. Juntos, podemos lograr 
grandes cambios y avanzar hacia 
un futuro más justo y próspero”, 
concluyó Navarro.
A medida que se acercan las 
elecciones, Andrea Navarro 
continúa recorriendo su 
distrito, fortaleciendo su 
conexión con los ciudadanos 
y reafirmando su compromiso 
de ser una representante 
cercana y comprometida con su 
comunidad.
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Geraldine con Adela Micha: La 
transformación llegó a Tepic para quedarse
* La candidata a la presidencia municipal por la coalición “Sigamos Haciendo Historia en Nayarit”, destacó 

los logros que se han tenido en la capital nayarita, los cuales resuenan a nivel nacional.
Tepic.- Geraldine Ponce, candidata a la 
presidencia municipal de Tepic por la 
coalición “Sigamos Haciendo Historia en 
Nayarit”, asistió a una entrevista con la 
reconocida periodista Adela Micha, en donde 
destacó los logros de la transformación en 
la ciudad, los cuales tienen impacto a nivel 
nacional.
Geraldine, dio a conocer que con sus 
gestiones, se consiguieron 2 mil millones de 
pesos para la realización de proyectos en 
Tepic, como por ejemplo, la Ciudad de las 
Artes Indígenas la cual ya es un orgullo de 
Tepic, el saneamiento del río Mololoa o la 
construcción del paseo Tepic-Río.
Además, informó que al arribar a la 
presidencia municipal hace tres años, la 
ciudad sólo contaba con cinco patrullas 
funcionando, y ahora hay cerca de 100 
unidades, y con la meta de llegar a las 150; 
gracias a esta labor, Tepic es la segunda 
ciudad con más percepción de seguridad “y 
queremos ser la primera”, indicó Geraldine.
En materia de violencia de género, Geraldine 
Ponce subrayó la importancia que han 
tenido las unidades Violeta, que atienden 
este tipo de reportes, estrategia reforzada 
con la aplicación Alerta Violeta, atendiendo 
cientos de casos y salvando la vida de las 
mujeres.
El trabajo de Geraldine Ponce por Tepic, 
es reconocido en todo el país, gracias 
a los proyectos que han iniciado la 
transformación de la ciudad y el municipio.

Solía decir Yogui Berra, receptor de los Yankees de Nueva York

Cuando le preguntaban cómo veía el juego: 
“Esto no se acaba hasta que se acaba”

Combaten dos incendios 
al mismo tiempo en 
Cerro de Cacahuatal

José María Castañeda 

Lo anterior se desprende al ver la efervescencia 
política, donde el MC, con el Bora Narváez 
como candidato a presidente municipal, 
sostiene una encarnizada lucha contra Sergio 
González García, candidato de Morena, 
también a la presidencia. 
Si en este momento me preguntaran quién 
ganaría la justa electoral, me quedaría callado. 
Sergio tiene las tablas necesarias, mientras que 
el Bora cuenta con la juventud y la simpatía de 
los santiaguenses, legado que le dejó su padre, 
el Dr. Manuel Narváez. El mismo Bora dice que 

comenzó a acompañar a su padre desde los 
cinco años.
Hoy, con varias campañas a cuestas, ya 
se siente con la capacidad necesaria para 
enfrentar la vida por sí solo, y la pauta se 
está dando al enfrentarse un político con 
experiencia a un joven que empieza a abrirse 
paso en esta difícil encomienda. Insisto, si 
alguien me pregunta quién es mi favorito, diré 
lo que en su momento dijo Yogi Berra: “El juego 
no se acaba hasta que se acaba”. Ahí, después 
del 2 de junio, entonces sí, pregúntenme. 
Antes, como diría mi nieta Silvita, “Abuelito, 
candadito en la boca, no vayas a regarla”.

Pedro Bernal/ Gente y Poder 

De acuerdo a la información 
proporcionada por la Dirección de 
Protección Civil de Acaponeta, las 
brigadas contra incendios combaten 
dos quemas al mismo tiempo.
Los siniestros están en el Cerro 
del Cacahuatal y otro en la 
comunidad de San Miguel, este 
último representa mas peligro, se 
encuentran cerca postes y torres 
del sistema de electricidad de la 
CFE.

A ello, el Director de Protección 
Civil del Municipio, Marcos 
Demetrio Jiménez Rosas informó 
que las corporaciones municipales 
están trabajando en lo incendios 
acompañados por las brigadas de 
comunidades, La Comisión Nacional 
Forestal (CONAFOR) y el Glorioso 
Ejercito Mexicano del 86 Batallón 
de Infantería.
Indicando que se han realizado dos 
cuadrillas, una para trabajar en el 
Cerro del Cacahuatal y la otra en la 
comunidad de San Miguel.
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Tercera Ola de Calor: ¿Hasta cuándo termina en México?
En lo que va de la semana, las temperaturas superiores a los 40 grados han afectado a 27 entidades del país

El IEEN invita a la ciudadanía

Transmisión del Debate de candidaturas 
a la Presidencia Municipal de Tepic 

El Consejo Municipal Electoral de Tepic en 
coordinación con la Universidad Autónoma 
de Nayarit, se declaran preparados para la 
realización del debate de candidaturas a la 
alcaldía de Tepic para esta Elección 2024, los 
avances en la organización y las reglas generales 
del debate están garantizados, previamente 
consensuadas con la Mesa de Representantes 
de quienes participarán en esta actividad.
Este ejercicio democrático que, tal como se 
indica en el Reglamento de Elecciones, tiene 
como propósito que las y los participantes 
expongan y confronten entre sí sus 
propuestas, planteamientos y plataformas 
electorales, mediante un formato previamente 
establecido con observancia de los principios 
de equidad y trato igualitario, será el jueves 
23 de mayo, a las 19:30 horas, en el auditorio 
de la Biblioteca Magna de la Universidad 
Autónoma de Nayarit, y será transmitido por 
las plataformas de YouTube y Facebook de 
la UAN, así como la Fan Page del IEEN y del 
Consejo Municipal Electoral de Tepic.
Las Candidaturas confirmadas para este 
debate son Sofía Bautista Zambrano de la 
Coalición “Fuerza y Corazón por Nayarit” 
integrada por Acción Nacional, Partido 
Revolucionario Institucional y Partido de 
la Revolución Democrática; Luis Alberto 

Zamora Romero, del partido político 
Movimiento Ciudadano y Héctor Leonardo 
Torres Soltero, de la Candidatura Común 
“Una Nueva Alianza para Levantar a Nayarit” 
integrada por los partidos políticos locales, 
Movimiento Levántate para Nayarit y Nueva 
Alianza Nayarit, es preciso mencionar que se 
giraron invitaciones a todas las candidaturas, 

sin embargo, las antes mencionadas fueron 
quienes confirmaron su participación.
El debate se realizará en cuatro bloques; el 
primero será de argumentación de cada uno de 
los dos candidatos y la candidata; el segundo 
bloque, presentación del Plan de Trabajo; 
en cuanto al tercer bloque, serán preguntas 
formuladas por estudiantes y profesores 
de la UAN. Finalmente, el cuarto bloque 
será para que cada uno de los participantes 
emitan un mensaje de cierre. Con la intención 

de que sea un debate equilibrado y que 
garantice el principio de equidad, el orden de 
las intervenciones de participantes y en los 
cuatro bloques será sorteado. 
Es importante señalar que también se está 
trabajando en la organización del Debate 
en el municipio de Ruiz, este debate con 
las candidaturas a la presidencia de este 
municipio se realizará de manera similar y 
con las mismas reglas, la fecha será el 24 de 
mayo en el auditorio municipal a las 18:30 
horas.
Durante las reuniones de trabajo se 
estableció, que estos debates se desarrollen 
en el marco del respeto y la civilidad, e hicieron 
un llamado a las candidatas y candidatos a 
conducirse con apego a las reglas generales 
y los acuerdos específicos tomados con 
las mesas de representantes, en ellas se 
encuentran contempladas las limitantes de lo 
que se puede expresar en el debate, así como la 
prohibición de la calumnia, las denostaciones, 
la violencia política, los estereotipos de 
género y todo aquello que pudiera constituir 
violencia contra las personas. Se reitera la 
invitación a seguir la transmisión del Debate 
por las redes sociales del IEE Nayarit, Consejo 
Municipal Electoral de Tepic y Universidad 
Autónoma de Nayarit.

La tercera ola de calor que azota en el 
país continuará por varios días y en algunos partes 
se auguran temperaturas de hasta  45 grados 
Celsius. 
Conforme al Servicio Meteorológico Nacional, la 
tercera ola de calor ingresó a México el pasado 
lunes 20 de mayo, dejando temperaturas de entre 
30 y 35 grados en  Ciudad de México, mientras 
otras entidades alcanzaron hasta los 45 grados. 
¿Hasta cuándo termina en México? 

La tercera ola de calor se mantendrá en territorio 
mexicano todavía durante la tercera semana de 
mayo con temperaturas de hasta 40 grados en 
varios estados del país.
Sin embargo,  puede que las altas temperaturas 
aún sean percibidas durante el fin de semana, 
por lo que se le hace un llamado a la población a 
extremar las precauciones.
En lo que va de la semana, las temperaturas 
superiores a los 40 grados han afectado a 27 
entidades del país. 
En estos Estados tendrán temperaturas 
superiores a 45 grados Celsius 
La tercera ola de calor de la temporada predominará 
sobre el territorio nacional, se prevén temperaturas 
máximas superiores a 45 grados Celsius en: 
Campeche 
Coahuila 
Guerrero 
Michoacán 
Morelos 
Nuevo León 
San Luis Potosí 

Sinaloa 
Tabasco 
Tamaulipas 
Veracruz 
Yucatán
Temperaturas de 40 a 45 grados Celsius serán en: 
Baja California Sur 
Chiapas 
Chihuahua 
Colima 
Durango 
Guanajuato 
El norte de Hidalgo 
Jalisco 
Nayarit 
Oaxaca 
El norte y suroeste de Puebla 
El norte de Querétaro 
Quintana Roo 
Sonora
Temperaturas de 35 a 40 grados Celsius serán en: 
Aguascalientes 
Baja California 
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En el reciente informe 
presentado por el secretario 
de Turismo, Miguel Torruco 
Marqués, se reveló que Nuevo 
Nayarit se posiciona como 
uno de los destinos turísticos 
con mayor ocupación 
hotelera en México. Durante 
el primer trimestre de 
2024, este destino alcanzó 
una ocupación del 86.7%, 
situándose entre los líderes 
en la categoría de centros 
turísticos de playa. Este 
logro refleja la creciente 
popularidad de Nuevo 

Nayarit entre los turistas, 
tanto nacionales como 
internacionales.
El análisis de la Secretaría 
de Turismo (Sectur) mostró 
una tendencia positiva en 
los destinos de playa, siendo 
Nuevo Nayarit uno de ellos y 
superando a otros destacados 
tales como Akumal, Cabo 
San Lucas, Cancún y Puerto 
Vallarta. 
Torruco Marqués también 
informó que, de enero a 
marzo de 2024, los 70 
destinos monitoreados 

por DataTur recibieron un 
total de 20.3 millones de 
turistas, de los cuales el 70% 
fueron nacionales y el 30% 
extranjeros. Esta afluencia 
masiva subraya la importancia 
de los centros turísticos 
como Nuevo Nayarit en la 
atracción de visitantes y en 
la contribución al dinamismo 
del sector turístico nacional 
y que sigue consolidándose 
como un destino predilecto 
para quienes buscan disfrutar 
de las playas y la hospitalidad 
mexicana.

Nuevo Nayarit se destaca en ocupación hotelera 
durante el primer trimestre de 2024

Supera a Akumal, Cabo San Supera a Akumal, Cabo San 
Lucas, Cancún y Puerto VallartaLucas, Cancún y Puerto Vallarta

61 por ciento de las candidaturas son mujeres, Mujeres en Voz Alta

Armonización legislativa, atención a la alerta 
de género y paridad en todo en Nayarit

Por Mary Castro 

La Colectiva Mujeres en Voz Alta comparte 
un mensaje que enfatiza para candidatas y 
candidatos a cargos de elección popular en 
este proceso electoral 2024. “Es necesario que 
quienes contienden electoralmente asuman 
compromisos de avance de las mujeres”, 
enfatiza Lourdes Pacheco, 
integrante de la Colectiva.

El compromiso es en cinco 
temáticas, impulsar en las 
agendas política, legislativa 
y administrativa; acciones 
para la consecución de 
la igualdad sustantiva, el 
adelanto de la mujeres, 
respeto a los derechos 
humanos y la no 
discriminación así como 
la voluntad política para 
atender, prevenir y erradicar 
la violencia contra las mujeres.

Dar seguimiento a la alerta de género 
vigente en Nayarit sobre feminicidios y sobre 
desapariciones. Cumplir con el precepto 
constitucional de paridad total en todos los 
órdenes de gobierno de la entidad y armonizar 

la legislación de igualdad de Nayarit respecto 
de la legislación nacional y los tratados 
internacionales.
Establecer presupuestos con perspectiva 
de género permanente. Asignar y etiquetar 
recursos públicos que impacten positivamente 
en políticas públicas que aceleren la igualdad 
sustantiva entre mujeres y hombres.

Cuando inicia una administración, la colectiva 
Mujeres en Voz Alta nos reunimos con los 
distintos actores e instancias para compartirles 
la agenda de género y que hace falta por cumplir 
en la entidad, observamos el comportamiento 
de quienes llega al poder y actuamos por la 

vía legal, la vía de la persuasión y el consenso 
con un objetivo, la promoción y defensa de los 
derechos políticos de las mujeres.

“Este proceso electoral del 2024 es histórico, 
participan más mujeres que hombres, un 
hecho que aplaudimos; el llamado es a estas 
candidatas a que cuando tomen posesión de sus 

cargos públicos, realmente 
abracen la agenda de las 
mujeres y sigan impulsando 
las acciones afirmativas 
a favor de las mismas”, 
agregó Jassive Durán, 
integrante de la colectiva.

Haremos llegar este 
documento a los institutos 
políticos y manifestamos a 
las mujeres “cuenten con el 
apoyo de la sociedad civil 
para impulsar sus acciones, 
porque perseguimos 

lo mismo, el avance político y social de las 
mujeres” La colectiva Mujeres en Voz Alta está 
en contra de cualquier tipo de violencia hacia 
las mujeres que incluye que se les ataque no 
por su forma de gobernar sino por el hecho 
de ser mujeres y porque eso desestimula la 
participación de otras mujeres”.
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Perversidad humana
 

Intelectuales a favor de 
la Derecha en México

En el programa de “Los periodistas”, del 
portal “Sin embargo, al aire” de YouTube, 
que se trasmitió el pasado lunes 20 del 
presente mes en curso, y que conducen 
Álvaro Delgado Gómez y Alejandro 
Páez Varela, dieron a conocer un 
desplegado en donde aproximadamente 
unas 250 personas que integran una 
comunidad cultural y, que por lo mismo 
se les reconoce como intelectuales se 
pronuncian a favor de la candidata de la 
coalición denominada “Fuerza y corazón 
por México”, Xóchitl Gálvez Ruiz.
En dicho manifiesto de inmediato 
llamó la atención que entre los abajo 
firmantes apareciera el nombre de 
la señora Ofelia Medina, y llamó la 
atención de inmediato debido a que la 
señora Medina es considerada como una 
activista y luchadora social a favor de 
los pueblos originarios; un activismo que 
le ha acarreado a Ofelia Medina muchos 
problemas, inclusive su veto de Televisa, 
así como en determinado momento 
haber sido amenazada anónimamente o 
tal vez abiertamente.
Así que de inmediato nos sorprendió a 
varios ciudadanos de a pie ver el nombre 
de la también actriz, bailarina de Jazz 
y Ballet, así como cineasta, guionista 
y directora teatral, firmando dicho 
manifiesto, porque cómo era posible que 
se hubiera transformado de tal manera 
en su forma de pensar la señora Medina si 
casi desde siempre se ha manifestado por 
los más necesitados.
Sin embargo, el mismo día de ayer martes 
21, aparece en las redes sociales el 
deslinde de Ofelia Medina negando haber 
firmado dicho desplegado, aduciendo que 
posiblemente se debió a un error o algo 
pasó, pero que ella no está de acuerdo 
con lo que menciona dicho manifiesto 
firmado por intelectuales. Y qué bien que 
Ofelia Medina desmintió su firma, porque 
tal vez su larga carrera como activista 
y ser pensante se hubiese derrumbado 
de inmediato ante sus seguidores y de 
quienes la admiran y respetan por su 
lucha social.
El deslinde de este pronunciamiento 
de la señora Medina, tal vez no sea el 
único, pues esto ya ha sucedido en otras 
ocasiones, como con el académico, Sergio 
Aguayo Quesada, quien ya alguna vez se 
desligó de estar del lado de la Derecha 
que ahora arropa a una candidata 
impuesta sin tener capacidad intelectual 
ni preparación como política seria.

Y a propósito de intelectuales, allá a 
mediados de los años 60 del siglo pasado, 
la maestra de la materia de español en la 
secundaria, definió ante sus alumnos que 
le habían preguntado qué significaba la 
palabra intelectual, y recuerdo muy bien 
que dijo que “intelectual, es una persona 
que le da por la razón del entendimiento”. 
Y ahora, buscando en el diccionario de 
la Real Academia Española, rae.es, en su 
primera acepción señala que: “intelectual, 
1. Adj. Perteneciente o relativo al 
entendimiento. 2. Espiritual, incorporal y 
3. Dedicado preferentemente al cultivo 
de las ciencias y las letras”.
Así que de acuerdo a estas definiciones y, 
si los abajo firmantes de este manifiesto 
a favor de la candidata de la oposición 
a la actual administración del gobierno 
federal, si bien algunos o la mayoría de 
estos firmantes están inmersos en el 
cultivo de la ciencia y las letras, al firmar 
este apoyo exponen de manifiesto que en 
sí, no les da por la razón del entendimiento 
o el entendimiento de la razón, pues se 
han visto caso de intelectuales de cepa 
que sacrifican su bienestar antes que 
anteponer sus propios intereses, sobre 
todo económicos; pues queda claro que 
varios de estos intelectuales que ahora 
se identifican con la Derecha en nuestro 
país, al ya no recibir el dinero, que se 
ha documentado, antes recibían por 
la parte gubernamental, su supuesta 
intelectualidad no estaba bien afirmada, 
que no tenía una base sólida, sin cimientos, 
tal y como un castillo de naipes que al 
primer soplido al ya no recibir prebendas 
y favores como antaño, se derrumbó sin 
miramientos.
Desde luego que la forma de pensar 
de cada quien es muy respetable, todo 
mundo tiene el derecho de pensar como 
quiera y desee; sin embargo, se supone 
que alguien que se dice a sí mismo como 
intelectual ha llegado a entender la razón o 
ve la razón del entendimiento en las ideas 
y comportamientos culturales de cada 
quien. Y si entiende la razón y reconoce la 
razón de entender, debería estar siempre 
a favor del bienestar de la población 
analizando constantemente el bien o el 
mal que atañe a los seres humanos. El 
problema es que ahora esos que se dicen 
intelectuales prefieren una vida cómoda y 
sin necesidades económicas poniéndose 
a las órdenes del mejor postor que les 
garantice esa comodidad.
Sea pues. Vale.

José Guadalupe Rocha Esparza

En el Centro Histórico de Guadalajara, 
sito en la calle de Maestranza 78, 
se localiza el Museo de la Tortura, 
escaparate de la perversidad humana, 
que expone más de 80 artefactos 
escalofriantes de suplicio, martirio, 
calvario, tormento y humillación 
pública, de origen europeo, utilizados 
por la Santa Inquisición más otras 
autoridades civiles entre la Edad 
Media y el Siglo XIX.
 
Cada sala de exposición es terrorífica, 
con piezas de excepcional rareza para 
escarmentar o privar de la vida a los 
herejes, judíos, blasfemos, brujas 
vinculadas con Satanás o infractores 
menores, verbigracia, conflictivos, 
malhablados o desviados, a raíz de 
la excomunión por parte del papa 
Gregorio IX o presión tormentosa de 
pánico para conseguir la confesión.
 
Pera vaginal, oral o anal, doncella de 
hierro, potro, horquilla, garrote, silla 
eléctrica, aplasta cabezas, cuna de 
Judas, ruedas, jaulas, cuerdas, toro 
de Falaris, picota en tonel, garrucha, 
sierra, carbones, aplasta pulgares, 
tijeras, flagelación, inmersión, 
desgarrador de senos, cinturón de 
castidad, carretilla, guillotina y más 
instrumentos inhumanos de crueldad 
y barbarie.

Jóvenes se involucran en 
accidente por irresponsables 

Campañas de agresión en Santiago 

José María Castañeda 

La verdad es que es alarmante, para más 
de una comunidad saber cómo en solo una 
noche más de 100 jóvenes se involucraron 
en un mega accidente al impactarse unos 
con otros debido a la velocidad con la que 
se desplazaban.
Afortunadamente, dentro de los males, el 
menor, de la trifulca, solo uno de los jóvenes 
resultó con fractura de brazo y de fémur del 
pie izquierdo.
El lesionado, quien supimos luego que es de 
la margen izquierda del río Santiago, había 
ido a cenar, según dijo su señor padre al 
día siguiente. Ya para llegar a la cenaduría, 
se suscitó el accidente donde resultó con 
doble fractura el malogrado joven, de quien 
nos consta que, pese a sus 22 años, recibió 
la peor regañiza que un padre le haya 
propinado a un hijo.
Lo cierto es que es criminal la 
irresponsabilidad de un grupo de jóvenes 
que, en proporción de 100, hayan invadido 
una carretera vecinal para ir a cenar, sin 
que les importara en lo más mínimo su 
seguridad. Como dirían los Apson Boys, 
“por eso estamos como estamos”, con un 
joven convaleciente y, lo peor, que se haya 
quedado hasta sin cenar.

José María Castañeda 

Las campañas se encuentran a 
su máxima intensidad debido 
a las confrontaciones entre los 
candidatos. Ayer, en un claro 
ejemplo, escuchamos a través del 
programa regional el affaire entre 
Lupita García y el candidato de 
Morena, Sergio González García. En 
una pasada contienda, este último 
prometió una ambulancia para el 
ejido de Villa Juárez, mencionando 
que el vendedor, al darse cuenta 
de que era el Pipiripau quien la iba 
a comprar, dio marcha atrás y no le 
vendió la ambulancia.
El dueño de la ambulancia desmintió 
esta versión, calificándola como 
otra de las muchas mentiras de 

Sergio González. Añadió que, en cada campaña 
política, González miente y que esta vez no iba 

a ser la excepción.
Lo mismo sucedió en Villa Hidalgo, donde 

González prometió donar un camión 
recolector de basura de su sueldo. 
Sin embargo, al final dijo que había 
prometido gestionar la compra del 
compactador con el gobernador, no 
que él lo iba a comprar de su propio 
sueldo.
Por su parte, es conocido que el 
enojo de la química se debe a que el 
Pipiripau aprovechó la oportunidad 
para colarse en la candidatura 
de Morena para la presidencia 
municipal de Santiago, dejando 
fuera, sin ningún remordimiento, a 
verdaderos militantes de Morena.
Así están las cosas en esta tierra 
de perros bichis. Seguiremos 
informando.
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Por epidemia en hospital civil de Santiago, 
pacientes tienen que ser retirados

Terminó una edición de nuestra máxima festividad 
en honor al Santo Patrón el Sr. de la Ascensión

*Como ya es costumbre, la fiesta religiosa resultó todo un éxito.

José María Castañeda 

Por cuestiones de salud, me vi en la necesidad de 
internarme en el Hospital Civil de esta ciudad, 
donde permanecí por más de 16 horas. En ese 
lapso, me pusieron litro y medio de suero junto 
con otros medicamentos, por lo que la atención 
médica fue excelente. El problema surgió al día 
siguiente, ya que la doctora que me atendía 
había dicho que sería sometido a un estudio, 
cosa que no se me aplicó debido a que no había 
el material necesario que se requería.
Sin embargo, lo peor vino posteriormente, 
cuando el personal nos advirtió que teníamos 
que abandonar el nosocomio, ya que se había 
detectado una epidemia de hepatitis, seguida 
por un cuadro de dengue, además de probables 
casos de COVID-19. Por lo tanto, en orden 
abandonamos el hospital.
Es de hacer mención que el hospital continuó 
recibiendo pacientes; sin embargo, quedó 
latente la duda de si fue verdad o no la primera 
versión vertida en torno al grado de epidemia 
a consecuencia de la hepatitis, dengue y 

COVID-19. Nadie oficializó la primera versión. 
Lo cierto es que no se debe juzgar muy a la 
ligera una versión donde se ponga en peligro la 
salud de los pacientes.

Este servidor está en casa, terminando de 
recuperarse de la enfermedad por la que nos 
vimos precisados a hospitalizarnos. Sea por 
Dios. Así las cosas.

José María Castañeda 

En lo que refiere a la fiesta pagana, 

también podemos darle una 
calificación de 10, con la fabulosa 
pista de hielo completamente 

gratuita para el público, que tuvo 
un lleno diario. Los eventos al aire 
libre fueron magníficos. Aunque 

el reportero, al que ya comienzan 
a caerle los años encima, no pudo 
asistir, los comentarios ciudadanos 
fueron excelentes. Por lo tanto, 
puedo asegurar que la festividad 
pagana no desmereció, ya que los 
comentarios fueron más buenos 
que malos, lo que hace creer que el 
éxito fue total.
Eduardo Lugo, pese a sus esfuerzos, 
realizó un magnífico papel como 
presidente municipal y responsable 
moral del festejo. La pista de hielo 
gratuita, la pléyade de artistas 
como Chabelita en el teatro al aire 
libre, Pavel, el comediante de las 
estrellas, y tantos otros hicieron 
que, con banderas desplegadas, 
concluyera una edición más de 
nuestra festividad. Por lo tanto, el 
próximo año, aunque ya no esté 
el Profe Lugo con nosotros, su 
recuerdo será imborrable para los 
santiaguenses agradecidos. ¡Bien 
hecho, Profe!

Nuevo Nayarit se destaca en 
ocupación hotelera durante 
el primer trimestre de 2024

Geraldine con 
Adela Micha: La 
transformación 

llegó a Tepic 
para quedarse

* La candidata a la presidencia 
municipal por la coalición 
“Sigamos Haciendo Historia en 
Nayarit”, destacó los logros que se 
han tenido en la capital nayarita, 
los cuales resuenan a nivel 
nacional.

El IEEN invita a seguir 
transmisión del Debate 

de candidatos a 
presidentes municipales (P-4)  (P-4)  

Histórica primera 
sentencia de 

juicio en línea en 
materia familiar (P-6)(P-6)

Por epidemia 
en Hospital Civil 

de Santiago, 
pacientes tienen 

que ser evacuados (P-14)(P-14)

Andrea Navarro 
reafirma el 
poder que 

tiene el pueblo 
de transformar (P-11)(P-11)
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